

Projet *Transition citoyenne* : bref compte-rendu des actions menées et des projets en cours

Chers collègues,

En cette rentrée particulièrement difficile pour tous, nous avons souhaité partager avec vous les actions et les projets portés par des collègues et des étudiants des différents campus de la Haute Ecole dans le cadre de *Transition citoyenne*. En effet, malgré le contexte, de très belles réalisations ont pu voir le jour et le travail mené au sein des différentes éco-teams, entre elles, et en concertation avec le Collège de direction a jeté les bases de changements durables pour notre institution.

Au départ, des collègues et des étudiants des différents campus, déjà engagés dans des projets liés au développement durable ou qui souhaitent le faire au sein de la Haute École, ont commencé à se rassembler pour pérenniser les projets existants et permettre le développement de projets de plus grande envergure. Aussi, durant l'année académique 2019-2020, plus de septante personnes des cinq campus se sont investies pour la *Transition citoyenne* de notre Haute École ! À terme, notre souhait est d'impliquer tous les départements et aussi bien des étudiants que des membres des personnels ouvrier, administratif et enseignant.

Transition citoyenne a pour champs d'action l'environnement et l'égalité (solidarité, démocratie, inclusion) et a pour objectif d'améliorer à la fois les pratiques internes à la HE et de former davantage les étudiants à leur rôle de citoyens responsables (et parfois à celui d'éducateur à la citoyenneté).

Voici un rapide compte-rendu des actions menées jusqu'ici et des projets en cours :

* Huy Bodart :

- Actions menées : installation de poubelles de tri, réduction du gaspillage du papier (paiement des copies à la pièce, TFE numériques, copies recto-verso et noir et blanc)
- Projets en cours : passage à des produits d'entretien écologiques, formation d'une éco-team

* ISla Gembloux:

- Actions menées : formation d'une éco-team *Conseil école durable* (logo réalisé par les étudiants), vente de biscuits confectionnés avec des produits locaux, réalisation d'une compostière, réflexion sur une formation en audit énergétique, réflexion sur le lancement d'une grainothèque, engagement au *Green Deal Cantines Durables*
- Projets en cours : mise en route du compostage, organisation d'une journée de sensibilisation au DD sur le campus de Gembloux, organisation de séminaires et d'actions de sensibilisation, en particulier dans le domaine de la gestion durable des espaces verts, mise en place de la cantine durable

* ISla Huy:

- Actions menées : formation d'une éco-team étudiante, tri des déchets, sensibilisation à une alimentation de qualité et durable (notamment via l'organisation d'une conférence), journée de nettoyage des extérieurs, vente de livres d'occasion, engagement au *Green Deal Cantines Durables* (et prises de contact avec des producteurs locaux, futurs fournisseurs d'aliments de qualité et écologiquement responsables)
- Projets en cours : mise en place de la cantine durable

* Liège Égalité:

- Actions menées : réflexion sur l'accueil des étudiants migrants suite à la campagne *Rendons notre Haute École hospitalière* lancée par le CNCD-11.11.11
- Projets en cours : rencontre de collègues d'autres institutions wallonnes et bruxelloises pour échanger sur les bonnes pratiques respectives, rédaction d'une motion à soumettre au CA pour que la HE devienne *Haute École Hospitalière*.

* Liège Environnement :

- Actions menées : participation à 2 actions du *Goodplanetchallenges* (distribution gratuite de pommes locales et défi zéro déchet), 4 ateliers proposés lors de la journée JSSBE (réalisation d'hôtels à insectes et fabrication de produits naturels à faire soi-même - déodorant, produits-ménager, emballage réutilisable), organisation d'un voyage zéro déchet (section instituteur

primaire), mise en place d'un compost, lancement de semis, actions plantations pour reverdir les abords de l'école avec une flore locale et mellifère, installation d'hôtels à insectes et d'une mare, engagement au *Green Deal Cantines Durables* de toute l'équipe de la Cafétéria des Rivageois, création d'une valve d'information des actions menées et de sensibilisation au DD

- Projets en cours : mise en place de la cantine durable, tri des déchets, poursuite de l'aménagement des abords de l'école et de la création de panneaux didactiques

* Verviers Environnement :

- Actions menées : création d'une valve d'information des actions menées et de sensibilisation au DD, achats de poubelles de couleur et sensibilisation au tri des déchets, passage à des produits d'entretien écologiques, passage au café Fairtrade
- Projets en cours : aménagement du parc pour en faire un espace de détente et un outil pédagogique (mobilié urbain, panneaux didactiques)

* Au niveau de la HE : création d'un comité de développement durable

- Actions menées : établissement d'une convention de collaboration avec une asbl spécialisée dans l'accompagnement des HE vers le développement durable
- Projets en cours : structurer, mutualiser et institutionnaliser les initiatives locales pour en augmenter l'impact et les pérenniser via la création d'un comité DD interne à la HE

Toujours durant l'année 2019-2020, une série d'aides et de soutiens extérieurs ont pu être obtenus :

Un premier projet a été retenu dans le cadre de l'appel à projet ARES DD 2019 pour le développement d'un parcours didactique dans le parc du campus de Verviers, le tri des déchets et la biodiversité sur le campus de Liège (terrain didactique de l'ErE) et la création sur le site internet de la HE d'un espace de sensibilisation au DD et de communication sur les projets menés (+/- 10000€).

Deux autres projets déposés dans le cadre de l'appel à projet ARES DD 2020 ont également été retenus. Le premier concerne la création du comité de développement durable au sein de la HE et l'organisation d'une journée de sensibilisation sur le campus de Gembloux (+/- 10000€). Le second porte sur des actions d'information et de sensibilisation au DD, en particulier dans le domaine de la gestion durable des espaces verts, pour les étudiants/PE/PA du campus de Gembloux et des autres campus de la HE (+/- 8000€).

Enfin, la signature du *Green Deal Cantines Durables* pour les 3 cantines de la HE (Liège, ISla Huy et Gembloux) le 7 février 2020 par Mme Michèle Simar, Directrice du département pédagogique, au nom du Collège de direction, nous donne accès à des formations gratuites pour le personnel, à un accompagnement gratuit par le chargé de mission de la Région Wallonne et à 1500 € d'équipement pour chaque cantine en échange de leur engagement à améliorer leurs pratiques.

A l'entame de cette année académique très particulière, il nous paraissait important de vous faire part du dynamisme et de la motivation de nos collègues et étudiants pour rendre notre Haute École plus durable.

Prochainement, vous pourrez trouver des informations supplémentaires sur les projets menés, d'une part sur l'onglet *Transition citoyenne* dans les services transversaux de la Haute École, et d'autre part dans l'Équipe Teams *Transition citoyenne* qui sera accessible à tous les membres de la communauté.

Si vous souhaitez rejoindre l'une de nos équipes, n'hésitez pas à nous contacter !

Soraya Amamou, Marie Collet, Bernard Cornélis, Nicole Denet, Yves Gielen, François Hardy, Catherine Jockey, Sabine Léonard et Delphine Polson

